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日前，导演田文的新作《美在
雅安》 荣获 2016 年四川电视节金
熊猫国际纪录片“自然与环境类”
大奖。据一家网站的数据统计，

《美在雅安》推出仅20天，阅读量
和点击率已超1300万人次。

得知作品获奖，田文直言“很
兴奋”：“虽然《美在系列》作品先
后获得过五个国际大奖，也获得过
中国电视‘星光奖’一等奖、中国
少数民族题材国家奖‘骏马奖’一
等奖、‘五个一’工程奖，但能够
获得‘金熊猫’国际纪录片自然与
环境类大奖还是很有意义的。”

据中新网

《美在雅安》
获金熊猫奖

2014 年韩寒导演处女作 《后
会无期》斩获6.3亿票房。10月12
日，韩寒团队再度公布，由韩寒执
导的第二部电影《乘风破浪》已进
入拍摄阶段。

对于自己的第二部电影，韩寒
感慨：“很荣幸可以与这些年轻而
专业的朋友共事。虽然幕后工作人
员只能在片尾字幕里匆匆滑过，但
没有你们，就没有电影的一切。”
影片《乘风破浪》制片人于梦和李
雯雯此前已经在制片行业从业多
年，其中于梦曾经参与过电影《后
会无期》和《乘风破浪》的制作。

据中新网

韩寒
执导《乘风破浪》

作为全新模式的音乐对战节目
《中国梦之声——天籁之战》（简称
《天籁之战》），将在10月16日亮
相东方卫视与观众见面。这档主打

“素星”音乐碰撞的节目，邀请有
歌唱梦想的素人登上舞台，向专业
歌手发起挑战，同台竞唱争取观众
的认可。

日前，已经过首期录制的莫文
蔚、华晨宇、费玉清、杨坤四人亮
相苏州的新闻发布会。谈起这次全
新的尝试，莫文蔚感慨道：“喜忧
参半”。 据中新网

莫文蔚
加盟《天籁之战》

枪战、悬疑、混搭偶像剧、家庭戏

谍战“微创新”口碑两极走
近两年观众不难发现，

谍战剧的创作在玩“新意”，
创作者巧妙地将诸多市场
接受度更为广泛的元素引
入谍战剧中——在枪战、悬
疑、推理等谍战剧常有元素
之外，融入青春、偶像等更
吸引年轻观众的看点。将
青春偶像跟谍战抗战元素
巧妙融合的做法，《伪装者》
反响强烈，如今热播剧《麻
雀》也收视高企，《胭脂》同
样沿用了这个路线。而同
期热播的《双刺》则另辟蹊
径，在谍战中融入大量家庭
情感戏份。谍战剧通过不
同元素的混搭力图吸引更
多观众的注目，而观众们又
能否接受这样“面目全非”
的谍战剧？

□莫斯其格

高颜值演员参演谍战剧，在
不少观众看来这是不可思议的事
儿——演了大量偶像剧的他们真
能驾驭谍战剧吗？很多人都有类
似的疑虑。

其实，演员高颜值并没有
错，启用这些演员来出演谍战剧
也没有错。即使是观众喜欢的剧
种，也应该有求新、求变的时
候，当制作方已经主动给观众以
新意，大家又何必忙着质疑呢。

对年轻演员来说，出演谍战
是拓宽戏路的一次尝试，他们或
许演技还不能跟老戏骨相提并
论，但成长总是需要时间，演员
的努力应该被观众看到，也应该
留给观众一些接受的时间。

对传统谍战剧粉丝来说，经
典很难替代，所以大家或许认为
加很多爱情戏没有必要、来了一
位堪称“最强大脑”的女特工无
法适应，这也从另一个方面说
明，制片人和导演对年轻观众想
看的所谓“创意谍战”到底是什
么还不是特别清楚。创新本身是
对的，大家希望谍战剧保留烧
脑、悬疑的传统，有一个扣人心
弦的故事，而不乐意看到谍战仅
仅变成一个徒留外表的“壳”。

不能仅有
高颜值的“壳”

评头论足

《《胭脂胭脂》》中的赵丽颖中的赵丽颖

《《双刺双刺》》中王子文和祖峰中王子文和祖峰

《《麻雀麻雀》》中的李易峰中的李易峰
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除了《麻雀》，同为谍战剧的

《胭脂》《双刺》 也正在热播。相
似的是，三部谍战剧都不约而同
用创新的方式吸引年轻观众，但
效果并不相同。

一、偶像演员扛大旗
自从 《伪装者》 取得成功之

后，谍战剧渐渐往偶像化路线
靠，《麻雀》的主演是李易峰、周
冬雨、张若昀等年轻演员，《胭
脂》 由赵丽颖担纲，这样的偶像
化设置，让观众耳目一新之余也
引来不少演技方面的质疑。

从目前的收视成绩来看，《麻
雀》 已牢牢占据卫视收视榜榜首
的位置，《胭脂》 收视也渐渐走
高。从话题度来说，《麻雀》 和

《胭脂》演员们的表现也频频被观
众热议，可见就吸引观众来说，
选用偶像演员的办法颇有实效。

二、女主角负责智斗

以往谍战剧中，女性角色在
谍战事件中多数起辅助作用，但

《胭脂》则以女性视角入手。观众
不难发现，《胭脂》跟以往谍战剧
最显著的不同之处就在于，“主
角”在执行任务时多次利用自己
的女性身份窃取情报或化险为夷。

但是，也有观众觉得不适应
剧情的这种设计方式。“胭脂自以
为智商高，满脸都是瞧不起人的
表情。可她的谍战高智商是以多
少人的牺牲为代价的？没有这么
多人罩着她，用生命让她化险为
夷，她哪一劫都逃不过。”“《胭脂》
最多叫悬疑剧，不该叫谍战剧，剧
情太扯了，胭脂忙着跳舞、谈情，这
样窃取情报太轻松了！”

三、加入大量情感元素
《双刺》 则在谍战剧中加入

大量情感元素的方式。谈及 《双
刺》 的“微创新”，编剧乔兵表

示：“我们这部剧和其他同类型的
剧相比有一些突破，在谍战的元
素上加入了一些感情戏。”导演牟
晓杰在创作过程中，也使用了十
分大胆的手法：“《双刺》表现的
是一种极端环境下的情感，我们
不是按照谍战剧的惯例去做，而
是按照现代戏的要求而来的，相
当于让一帮现代人演年代戏。”

在观众看来，情感元素加入
之后，谍战剧似乎有点变了味。

“烟火味太浓、爱情戏太纠结，有
别于传统意义上的谍战剧，大可
以称之为‘谍恋剧’。”“就生活层
面来说，《双刺》有分分合合的小
夫妻、也有在特殊部门工作的上
班族，有婚姻中的七年之痒，有
意外流产，有再次相逢的初恋，
有无话不说的闺蜜。谍战的紧张
感都去哪儿了？”

晚综

为吸引年轻观众，谍战剧使出创新三大招
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谈到在谍战中加入情感因素的

原因，《双刺》 导演牟晓杰表示：
“《双刺》其实就是想打破大家对
于谍战剧的固有印象。谍报人员也
是人，他们很有可能面临与亲人为
敌，与爱人为敌的局面。如何在自
我情感和国家大义面前做出抉择，
有时候可能比单纯的潜伏谍战更有
意思。”

《麻雀》 制片人钟聪海也承

认，鲜肉演员和演技派的搭配是希
望让观众有一些新颖的观影感觉，

“特色就是不希望观众像看传统谍
战剧一样带着很大的压力，所以，
在搭配上我们用了‘小鲜肉’演
员。我觉得他们碰到一个好的剧
本、好的团队，能释放出新的能
量，他们和很好的演员合作、切
磋，对他们也是一种提升”。

不过，在吸引年轻观众的同

时，《麻雀》的原著作者及编剧海
飞也强调，“谍战剧最重要的肯定
不是情感，而是谍战桥段。”他认
为，谍战剧剧情节好关键是要有大
量的反转，“从头到尾延续悬念，
主角处于两难状态”，“谍战剧一定
得把观众的心揪起来”。他表示：

“谍战剧无非是冲关游戏，设置一
道一道的关卡，看你怎么样闯过
去。”

主创看法：想打破观众对谍战剧的固有印象
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谍战剧《麻雀》在湖南卫视开

播以来，凭借跌宕的剧情得到了观
众的好评，收视率一路高升。最
近，随着剧情的推进，张若昀饰演
的唐山海成为该剧的一大亮点。在
工作中特工身份遭到暴露，感情中
也得不到心爱的人的回应，张若昀
在剧中悲苦的境地让粉丝们看了直
呼心疼。近日，唐山海身份暴露后
的结局也引发观众关注，电视台的
剪辑则让观众吐槽“太拖了”。

自从《麻雀》剧情中唐山海暴

露后，不少网友提前剧透了这个角
色的结局是被苏三省活埋，有观众
看了预告片感动不已，“唐山海被
活埋的时候唱着‘万里长城万里
长。长城，长城外面是故乡……’
我的眼泪差点掉下来”。“为了成全
心中所爱之人的愿望，山海你太傻
了，拿自己的命去满足她，我已无
语……心塞到不能呼吸。”“看到唐
山海仰望着天空唱着歌，整颗心被
揪起来了。”

有趣的是，最近几天微博上网

友们都在问“活埋戏到底在第几
集？”这似乎是连张若昀本人都不
太清楚的一个谜。10月1日，张若
昀在微博中放出一张唐山海遭遇活
埋的剧照，接下来的几天他每天都
发微博为这个角色持续热度，但黄
金周过去了，唐山海依然没有牺
牲，有网友开玩笑说“估计张若昀
也不知道唐山海到底哪天领剧组便
当”。还有网友吐槽电视台的剪辑

“居然让唐山海同志坚持过了整整
一个黄金周”。

《麻雀》热度高，观众关注整整一个黄金周


